

**TRANSMISSION DE LA VOCATION**  
**Choix de l'épouse d'Isaac Genèse 24 : 1 à 67**

**INTRODUCTION**

Ce chapitre vingt-quatre de la Genèse commence par Abraham était vieux, avancé en âge ; et l'Éternel avait béni Abraham en toute chose. Dieu était parvenu à amener Abraham là où Il voulait l'amener, c'est-à-dire à Le connaître Lui le seul vrai Dieu, Celui qui est la Vie. Dieu a fait passer Abram par toute une série de circonstances, d'évènements et d'épreuves pour le transformer en Abraham, l'homme de foi, le père des croyants.

- L'Éternel avait appelé Abram hors de Mésopotamie. Ge. 11 : 31 & Ge. 12 : 1 *Abram part sans savoir où il allait*
- Il y avait eu la séparation d'avec son père à Charan. Ge. 11 : 32 *Abram poursuit son voyage*
- Puis la séparation d'avec Lot. Ge. 13 : 8 à 13 *Abram se sépare de Lot dernier membre de sa famille*
- La naissance du fils promis : Isaac Ge. 21 : 1 & 2 *Dieu change le nom en Abraham et accomplit sa promesse*
- La circoncision d'Isaac Ge. 21 : 4 à 8 *Abraham a obéi à l'alliance*
- La séparation d'avec Agar et Ismaël Ge. 21 : 9 à 21 *Abraham a obéi à l'ordre de Dieu*
- L'alliance entre Abraham et Abimélec Ge. 21 : 22 à 32 *Normalisation des relations avec Abimélec*
- Abraham invoque l'Éternel à Beer-Schéba *Poursuite de relations personnelles avec Dieu*
- Abraham séjourne longtemps au pays des Philistins *Vie ordinaire dans le Pays*
- Dieu met à l'épreuve Abraham Ge. 22 : 1 à 19 *Le sacrifice d'Isaac*
- Le décès et l'ensevelissement de Sara Ge 23 : 1 à 20

Il semble donc que l'histoire de cet homme peut, après tout ce cheminement et après le départ de son épouse, peut s'achever elle aussi. Pourtant il lui reste une dernière tâche à faire et non la moindre : préparer la suite, mettre en situation son fils Isaac en vue de poursuivre la vocation que Dieu lui a adressée : constituer un peuple dont l'Éternel sera le Dieu. Pour cela Isaac a besoin d'une épouse. Et c'est cette dernière mission que doit encore accomplir Abraham qui nous est rapportée dans ce chapitre.

**ABRAHAM PARACHEVE SA MISSION**

**Les dispositions prises pour le choix d'une épouse**

Isaac avait plus de trente ans quand Sara est décédée et il était toujours célibataire. A cette époque il appartenait au père de se charger de trouver une épouse à son fils. Et c'est cela dont Abraham va se charger par le bief de son plus fidèle serviteur.

Abraham ne choisit pas n'importe quel de ses serviteurs : selon toute vraisemblance il s'agit d'Eliezer qui était né dans sa maison et dont Abram avait envisagé d'en faire son héritier avant la naissance d'Isaac. C'était l'intendant de tous ses biens donc celui en qui il avait pleine et entière confiance. Le serviteur a à sa disposition tous les biens de son maître et il est investi d'une mission exceptionnelle : le choix de l'épouse du fils unique de son maître, du fils qui est aussi héritier de la promesse. Néanmoins pour cette délicate mission Abraham va lui demander de s'engager devant l'Éternel de deux choses qui sont essentielles aux yeux d'Abraham :

- Ne pas prendre une femme parmi les filles des Cananéens au milieu desquels j'habite.
- De ne pas emmener Isaac dans le pays d'origine d'Abraham.

Cette affaire est si importante que son serviteur doit lui jurer devant Dieu de se conformer à sa parole. Il est tellement convaincu que l'Éternel enverrait son ange devant son serviteur pour la réussite de cette mission que c'est la seule condition qui libèrerait le serviteur de son engagement pris devant Dieu.

*« Abraham dit : Garde-toi d'y mener mon fils ! L'Éternel, le Dieu du ciel, qui m'a fait partir de la maison de mon père et de ma patrie, qui m'a parlé et qui m'a juré, en disant : Je donnerai ce pays à ta postérité, Lui-même enverra son ange devant toi ; et c'est là que tu prendras une femme pour mon fils. » Genèse 24 : 6 et 7*

Cette déclaration d'Abraham est pleine d'enseignement. Elle montre à quel point Abraham met toute sa confiance en Dieu. Il reconnaît que depuis son appel hors de la Mésopotamie Dieu l'a conduit et a exécuté tout ce qu'Il lui a dit et que donc Dieu se chargerait de la réussite du voyage. Pour Abraham Dieu s'y est engagé ! C'est pourquoi, il dit à son serviteur que si ça ne marche pas le serviteur sera libre de l'engagement pris devant Dieu, car, alors c'est Dieu qui aura failli ! C'est extraordinaire la foi qu'Abraham manifeste là ! Et il prouve par là sa connaissance de l'Éternel son Dieu, le Dieu du ciel qui lui a parlé. Il se souvient aussi de la révélation que Dieu lui a donnée, lors de l'alliance que Dieu a faite avec lui en Genèse 15 : 7 à 21. L'Éternel lui avait révélé l'avenir et Abraham en tient compte pour choisir l'épouse d'Isaac. Il ne devait en aucun cas y avoir de contraction d'alliance entre Isaac son fils héritier de la promesse et ces peuples Cananéens pécheurs que Dieu aller vouer à la destruction. Il ne peut, ne doit pas y avoir d'alliance entre un peuple Irrégénéré et le peuple de Dieu. C'est si important qu'Abraham fait jurer devant Dieu et met Dieu à l'épreuve ! L'épouse aurait, elle aussi, à entrer dans l'alliance et devenir partenaire dans l'accomplissement de la promesse. Abraham avait appris cela avec l'affaire d'Agar et son changement de nom ainsi que celui de Saraï en Sara. Il avait compris que pour Dieu ils devaient être des partenaires sur le même plan, que la promesse de Dieu, sa vocation ne pouvait se réaliser qu'à cette condition. Il avait compris que l'Éternel a ses exigences ; une seule épouse, de la même nature, ayant une même foi ! Cela devrait nous parler et nous amener à réviser nos conceptions et nos laxismes en matière d'alliance et en particulier dans le cadre du mariage mais pas seulement. Du reste, dans les Ecritures cette disposition est rappelée dans de nombreux passages y compris dans le nouveau testament.

*« C'est pour la liberté que Christ nous a affranchis. Demeurez donc fermes, et ne vous laissez pas mettre sous le joug de la servitude » Galates 5 : 1.*

*« Tu ne laboureras pas avec un bœuf et un âne attelés ensemble. » Deutéronome 22 : 10*

A ceux qui prétendent que le futur conjoint inconverti est bien disposé et qu'il viendra à Dieu et se convertira je me permets de répondre : Connais-tu les pensées de Dieu ? As-tu l'assurance de ce que tu avances ? Et sur quelle base de l'écriture ? Est-il juste de provoquer Dieu ? Ne vaut-il pas mieux chercher à suivre Sa volonté et Ses conseils plutôt que d'assouvir ses désirs personnels !

*1 Corinthiens 7 : 16 « Car que sais-tu, femme, si tu sauveras ton mari ? Ou que sais-tu mari si tu sauveras ta femme ?*

*1 Corinthiens 7 : 39 « Une femme (ou un homme) est lié aussi longtemps que son mari (sa femme) est vivant ; mais, si le mari (ou l'épouse) meurt, elle (il) est libre de se marier... **seulement que se soit dans le Seigneur.** »*

Ne jouons pas avec la Parole de Dieu, ne cherchons pas des « combines » qui n'ont d'autres but que de nous permettre de nous justifier et de ne pas assumer nos responsabilités devant Dieu et devant les hommes ! Abraham, lui n'a pas tergiversé ! Pas question d'une femme du peuple parmi lequel j'habite ! Lui a pris toutes les dispositions pour son fils, à cause du plan de Dieu et de son appel. Dans cette première partie on voit là Abraham jouer le rôle du Père qui envoie son plus fidèle serviteur, l'Esprit, qui a à sa disposition tous les biens au bénéfice de l'Épouse.

## L'accomplissement de la mission par le serviteur L'attitude d'une part de Rebecca et d'autre part d'Isaac

Le serviteur se met tout de suite à l'œuvre pour accomplir sa mission.

*Genèse 24 : 10 « Le serviteur prit dix chameaux, parmi les chameaux de son seigneur, et il partit ayant à sa disposition tous les biens de son seigneur. Il se leva, et alla en Mésopotamie, à la ville de Nachor. »*

Il ne lambine pas, mais au contraire il met de l'empressement à exécuter sa mission, puisque dès le verset suivant il est arrivé à l'entrée de la ville !

Le serviteur fait preuve d'intelligence et de bon sens puisqu'il va se placer avec ses chameaux là où il a des chances de trouver ce qu'il cherche. Il est dit que c'est **le lieu** et **le moment** où viennent **celles qui vont puiser de l'eau**. Autrement dit, le serviteur a dans l'esprit de choisir une femme parmi celles qui **accomplissent un service** pour le bien des autres... et pas de celles qui prennent d'abord soin d'elle-même ! Et le serviteur sera même plus exigeant...

Ensuite, Il invoque l'Éternel, Dieu de son seigneur Abraham :

*« Éternel, Dieu de mon seigneur Abraham, fais moi je te prie, rencontrer aujourd'hui ce que je désire, et use de bonté envers mon seigneur Abraham ! ... » Genèse 24 : 12*

Après avoir choisi un emplacement propice à la rencontre en fonction d'un critère de serviabilité, le serviteur va s'adresser au Dieu de son seigneur et lui remettre toute chose. Il demande à Dieu de conduire toute chose pour donner de la réussite à son voyage. Et **il désire que la femme qu'il choisira soit, en fait, le choix de Dieu**.

Le serviteur précise ses exigences qui relèvent d'un esprit de service qui va même plus loin que la demande pour diriger son choix. Il désire que **la femme soit animée d'un vrai esprit de service** du cœur et non pas un service servile qui s'arrête juste à ce qu'on lui demande. Et en l'occurrence le serviteur est exigeant car les chameaux ne boivent pas souvent, mais quand ils boivent... ce sont plusieurs dizaines de litres ! Et quand Rebecca donne à boire au serviteur et aux chameaux celui-ci ne l'arrête pas avant qu'elle n'ait fini. Il teste aussi **sa persévérance** ! mais vous remarquerez que le serviteur ne dit pas un mot dans sa demande à propos de la beauté, de l'aspect physique de la jeune fille. Ce qu'il lui importe, c'est qu'elle manifeste un esprit de service ! Jeunes gens, candidats au mariage qu'en est-il de vos priorités. Mettez en premier le Seigneur et ses exigences pour vous et pour votre future partenaire et le Seigneur vous comblera de tout le reste en plus.

*Genèse 24 : 16 « C'était une jeune fille très belle de figure ; elle était vierge, et aucun homme ne l'avait connue. »*

*Genèse 24 : 19 « Quand elle eut achevé de lui donner à boire, elle dit : je puiserai aussi pour tes chameaux, jusqu'à ce qu'ils aient assez bu. »*

*Genèse 24 : 25 « Elle lui dit encore : il y a chez nous de la paille et du fourrage en abondance, et aussi de la place pour passer la nuit. »*

En quelques phrases elle a tout démontré : sa serviabilité, sa persévérance et son hospitalité ! Oui, lors que quelqu'un est animé d'un esprit de service Dieu lui donne aussi un esprit d'initiative et d'accueil qui montre que c'est aussi **une personne de cœur**. Elle était en face d'un homme qui avait voyagé et qui avait sûrement besoin de repos et de restauration ; elle ne s'est pas dérobée sous prétexte qu'elle était une jeune fille et que ce n'était pas à elle de faire ces propositions. Non, elle est simplement allée au-delà de la simple demande, montrant ainsi le fond des dispositions de son cœur.

La réaction du serviteur est exemplaire :

*« Alors l'homme s'inclina et adora l'Éternel. » Genèse 24 : 26*

Il savait maintenant que c'était la réponse de Dieu et il reconnaissait que c'était Lui qui avait tout conduit, qu'Il avait envoyé son ange devant lui pour faire réussir son voyage comme le lui avait dit Abraham.

*« Béni soit l'Eternel, le Dieu de mon seigneur Abraham, qui n'a pas renoncé à sa miséricorde et à sa fidélité envers mon seigneur ! Moi-même, l'Eternel m'a conduit à la maison des frères de mon seigneur. » Genèse 24 : 27*

*Mon âme béni l'Eternel et n'oublie aucun de ses bienfaits ! Psaumes 103 :2*

Sachons aussi adorer et bénir Dieu pour chacun des bienfaits qu'Il nous accorde. Il ne suffit pas de demander mais aussi de savoir adorer Dieu pour sa grandeur, son amour, sa sollicitude et Lui dire Merci.

Cependant, le serviteur ne s'arrête pas à moitié de sa mission. Celle-ci a une importance capitale. Il doit retourner jusque vers Isaac avec la jeune fille et il n'a de cesse de le faire pour combler Isaac ! C'est pourquoi rien ne va l'arrêter, aucune proposition qui le retarderait ne rencontre son accord. Il refuse même de prendre un repas avant d'avoir révélé le but de son voyage ! Et là il commence par décrire celui qui l'a envoyé. Cependant son discours commence par :

*Genèse 24 : 35 et 36. « L'Eternel a comblé de bénédictions mon seigneur, qui est devenu puissant. Il lui a donné des brebis, des bœufs, de l'argent et de l'or, des serviteurs et des servantes, des chameaux et des ânes. Sara la femme de mon seigneur a enfanté un fils à mon seigneur ; et il lui a donné tout ce qu'il possède. »*

Nous voyons dans cette manière de présenter les choses combien le serviteur a saisi l'origine de la bénédiction de son seigneur. Il l'attribue à l'Eternel le Dieu de son seigneur. Par cette manière de faire, il témoigne de la foi d'Abraham. Oui le serviteur replace les choses dans le bon ordre, C'est de l'Eternel que vient toute chose et son seigneur est de ceux que l'Eternel approuve. Et il va encore le démontrer en racontant la suite de l'histoire. Tout ce récit est à la gloire de Dieu et le serviteur n'oublie aucun de Ses bienfaits tout au long de son voyage. Et toujours avant de prendre une quelconque nourriture, Il demande la jeune fille pour Isaac. Rien ne compte, que la réussite de sa mission. Il ne s'embarrasse de rien, pas même des coutumes. Cette attitude est peu conforme à la bienséance habituelle, mais peu lui importe s'il met ses hôtes dans l'embarras et ils le sont ! Tant pis. Mais la jeune fille elle qu'en pense-t-elle ? Puisque pour finir elle est consultée. Et lorsque les parents de la jeune fille acceptent sa demande, de nouveau c'est vers l'Eternel qu'il se tourne pour rendre grâce.

*Genèse 24 : 52. « Lorsque le serviteur d'Abraham eut entendu leurs paroles, il se prosterna à terre devant l'Eternel. »*

La famille de la jeune fille fait une dernière tentative de la retenir, Mais le serviteur reste ferme : *« Laissez-moi retourner vers mon seigneur »,* dit-il. La mission n'attend pas :

*« Elisée, quittant ses bœufs, courut après Elie, et dit : laisse-moi embrasser mon père et ma mère et je te suivrai. Elie lui répondit : va et reviens ; car pense à ce que je t'ai fait. » I Rois 19 : 19 à 21*

*« Un autre, d'entre les disciples, lui dit : Seigneur, permets-moi d'aller d'abord ensevelir mon père. Mais Jésus lui répondit : Suis-moi, et laisse les morts ensevelir leurs morts. » Matthieu 8 : 21 et 22*

Alors la famille interroge la jeune fille. Et sans hésiter un instant elle répondit : *« J'irai »* ! Elle ne savait rien du voyage ni qui était vraiment cet homme qui s'était présenté comme le serviteur d'Abraham ! Rebecca partit, finalement, pour un pays qu'elle ne connaissait pas, pour être l'épouse d'un homme qu'elle n'avait jamais vu, elle partit par la foi. Elle n'a pas résisté à l'appel, et elle est partie en quelque sorte comme Abram lors de son appel.

Cette Rebecca est dans ce passage une figure de l'Eglise, que l'Esprit est venu chercher disposant de tous les biens du Père, de tous les dons du Roi pour enrichir l'Epouse. Et cette Eglise, répond favorablement sans question ni hésitation et quitte, comme Abram avant elle, son pays, sa patrie, sa

famille et ses parents pour un lieu et pour un homme qu'elle n'a jamais vu. Elle en a entendu parler, elle a vu les prémices de ses richesses. Mais c'est par la foi qu'elle est partie.

Dans le même temps les Ecritures nous rapportent qu'Isaac habitait dans le pays du midi (de Canaan). Isaac était rentré de l'ensevelissement de Sara, sa maman, et il est retourné à son activité ordinaire. Il devait aussi savoir que son père Abraham avait engagé des démarches pour lui trouver une épouse, comme c'est la coutume. Il ne s'inquiète donc pas. Et il nous est rapporté qu'un soir qu'il était sorti pour méditer... Il semble que cela n'avait rien d'exceptionnel et pourtant ce soir-là, alors que tout était calme un évènement survient. Nous noterons que c'est le soir, après toutes les activités de la journée, au moment du repos ; Le soir, lors du coucher du soleil tout s'apaise, le vent tombe et la nature se prépare à recevoir la rosée bienfaisante qui vient d'en haut. « **Isaac leva les yeux** » c'est toujours d'en -haut que viennent les bénédictions et là encore : il vit des chameaux. Et cela indiquait que des voyageurs arrivaient. C'était la caravane d'Eliezer avec Rebecca ! Rebecca aussi « **lève les yeux et voit Isaac** ». Les voilà déjà dans la même attitude, les yeux levés. Elle descendit de son chameau pour ne pas avoir de position dominante, preuve d'humilité, et s'enquiert de savoir qui est cet homme et dès qu'elle apprend l'identité de cet homme elle se couvre le visage par politesse et en signe d'acceptation. Car en apprenant l'identité de l'homme, elle apprend qu'il s'agit de son futur époux. Alors les choses se passent très simplement : le serviteur raconte son voyage, autrement dit, il rend compte de sa mission ; c'est aussi une manière de crédibiliser le fait que cette jeune fille est bien celle que Dieu lui destine. Alors, Isaac conduisit Rebecca dans la tente de sa mère et la prit pour femme et il l'aima. Isaac ne connaissait pas Rebecca, ne savait pas grand-chose d'elle si ce n'est que par la foi elle avait accepté de devenir sa femme et c'est aussi par la même foi qu'il prend Rebecca pour femme et qu'il l'aima ! Combien cela diffère de ce qui se passe aujourd'hui ! Il est tellement dit qu'il faut apprendre à se connaître, alors jusqu'à quel point ? Certains préconisent qu'il faut s'essayer pour s'assurer de la compatibilité... et c... Et même en prenant toutes ces dispositions, non bibliques, les divorces gagnent du terrain chez les chrétiens ! Pourquoi ? Oui, posons-nous la question. Suivons-nous les conseils de notre Père ? Mais alors, pourquoi ne pas préparer les choses devant Dieu, demander à l'Esprit de conduire les choses et de faire acte de foi ? Qui mieux que notre Seigneur peut connaître le cœur de l'un et de l'autre, qui mieux que Lui peut mettre ensembles deux êtres pour la mission qu'Il veut leur confier. Mais au fait, sommes-nous prêts à Le suivre et Le servir ? Ou cherchons-nous à satisfaire nos passions ? Alors, candidats au mariage, mettez votre confiance et vos projets en l'Eternel et vous aurez le meilleur. Cela ne veut pas dire de rester aveugle mais de regarder suivant les critères de Dieu comme le serviteur d'Abraham ! Vous ne le regretterez pas.